

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO



DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 >
Número suelto..... 0,10 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

TOLEDO

Como la tierra en sus entrañas, pule y afina las aristas del mineral en el transcurso de los siglos, y al cabo de ellos nos ofrece la piedra cristalizada y fulgurante, suprema belleza de la materia inorgánica, la humanidad, á través de las edades, cristaliza sus sentimientos y concepciones, y al cabo de los siglos nos ofrece esas cristalizaciones humanas, que se llaman Tebas ó Nínive, Atenas, Roma ó Toledo, donde se hallan condensados los triunfos, las caídas, los dolores y las alegrías de los pueblos y de las razas.

Hermosa cristalización de la patria, hermosa síntesis de nuestra vida en Toledo. Ninguna otra población de España puede parangonarse con ella, como representante del espíritu de nuestra historia, ya que en su recinto ha fijado el arte en sus distintas formas, las diversas fases porque ha pasado el alma nacional. Santiago, León y Burgos, donde la psicología de la reconquista cristalizó en divinas arquitecturas, no tienen representación adecuada de la España romana, goda ó sarracena; Córdoba, Sevilla y Granada, donde la España árabe dejó portentosas maravillas de su oriental fantasía, de su genio sin igual, carecen de representación suficiente del espíritu castellano de los siglos medios: Barcelona, Zaragoza y Valencia, más influidas por las corrientes europeas, principalmente italianas, durante las centurias de nuestra reconstrucción nacional, no aspiran á la primacía en este terreno; sólo Toledo puede gloriarse de guardar esculpido en sus muros el espíritu de nuestra raza, en todos los instantes de nuestra historia.

El que quiera comprender nuestro pasado en toda su belleza, el que quiera sentirle con la palpitante realidad de la actualidad vívida, váyase á Toledo, recuéstese una calurosa noche de Julio sobre las ruinas, restos del Circo Romano, y en el misterio de las sombras, en la soledad de aquel silencio sólo interrumpido por el perenne y monótono murmullo del Tajo, podrá reproducirse fácilmente una fiesta en aquel Circo donde perecieron tantos héroes de la independencia celtíbera y tantos mártires de nuestra primera fe cristiana; una fiesta en aquel Circo, símbolo de la civilización hispano-romana, con las grandezas y las podredumbres que fielmente reflejaba de la Roma imperial: penetre el amante de nuestro pasado en alguna de las viejas iglesias toledanas y soñará la España goda con sus reyes y sus concilios, sus magnates y sus prelados; recorra la ciudad y en sus calles estrechas y tortuosas, en sus casas de recios ventanales y patio con aljibe, resucitará la España árabe, la de los guerreros que cubrían sus férreas armaduras con blancos alquiceles, la de los sabios que extendían por Europa las ciencias orientales, las de las mezquitas, donde se bendecía á Allach y las sinagogas donde se invocaba al Dios del Sinaí, y en su asombrosa catedral, pasmo de la mente y encanto de los ojos, sentirá la fortaleza y la fe de la España de las Navas y del Salado, la de las cartapueblas y los municipios castellanos, y en el soberbio Alcázar admirará á la patria llegada á la cumbre de su gloria y poderío, bajo el cetro del nieto de Isabel la

Católica. Parece que nuestro enamorado soñador debe darse por satisfecho, pero si no le basta, cruce el Tajo, suba sobre alguna de las rocas del cerro vecino, desde donde se domina la ciudad, y al mirarla, sustituya su mente los policromos monumentos por bosques seculares poblados de fieras carniceras, reptiles gigantes, insectos infestantes é infectantes miasmas, prolongue estos bosques por cuanto su vista alcance, y si presta atento oído, escuchará en el silencio de los siglos, el rumor que una tribu ibera produce al avanzar siguiendo la corriente de las aguas; y al llegar al sitio donde éstas tuercen su cauce como queriendo volver á sus manantiales, y rodeando en sus tres cuartas partes la base de la eminencia que será la población futura, oirá discutir á los ancianos y jóvenes de esta tribu, en un idioma primitivo, las ventajas que la naturaleza les ofrece en esta defendida fortaleza y nuestro fantástico soñador asistirá al nacimiento de una de las ciudades más antiguas é ilustres de Europa.

Esa es Toledo; refugio y defensa de una tribu ibera (1); asiento de un régulo celtíbero; residencia de un pretor romano; sede de la monarquía goda, corte de emires sarracenos, capital del reino de Castilla, cabeza del imperio de Carlos de Austria, asiste como directora á las guerras de Italia y á la conquista de América; fija y embellece nuestra habla castellana en las poesías de Garcilaso y en las comedias de Rojas, brilla esplendorosa mientras brilla el genio de la patria, y cuando muere nuestro genio y se eclipsa nuestra estrella, ofrece noble hospedaje á nuestra juventud militar para que, empapada en las grandezas de nuestra historia, que en Toledo se respiran y viven, vaya en días próximos y venturosos á renovarlas en los campos de batalla, defendiendo con su sangre generosa el porvenir de nuestra raza, las verdades de nuestra fe y los derechos de la humanidad.

PEDRO DE ORÚE Y HERNÁNDEZ.

Novés, Noviembre de 1902.

LOS POBRES VERGONZANTES

Nos hallamos en la época de invierno, con el frío que se introduce hasta los huesos y el viento helado que paraliza la sangre y los movimientos del cuerpo humano.

Los pobres, que carecen de lumbre en su humilde hogar y de ropas para el abrigo necesario, se soplan las manos y se frotan las piernas para conseguir la reacción de sus ateridos miembros.

Los ricos se envuelven en sus costosos y confortables abrigos, arrellanándose en cómodos asientos, permaneciendo durante las horas de más frío en sus habitaciones lujosamente alfombradas, respirando el templado ambiente que produce la calefacción de las chimeneas ó estufas y disfrutando de todas las comodidades apetecibles. Se consideran completamente felices y no necesitan soplar las manos; se recrean en su bienestar y en sus riquezas, sin preocuparse, en gene-

ral, de que existen en el mundo otros seres desvalidos, semejantes suyos, que se ven privados no sólo de aquellas comodidades sino hasta de lo que les es necesario para subvenir á las primeras atenciones de la vida, y de un poco de lumbre que encender en sus modestas viviendas, y reaccionar sus cuerpos al regresar del rudo trabajo y evitar que sus hijos mueran de hambre y de frío.

Durante esta época del año se repiten con frecuencia los robos, que son comentados equivocadamente, suponiendo que por causa de tanta miseria los criminales se multiplican de una manera alarmante y los robos se suceden sin interrupción.

Los que tienen hambre, no roban, porque tienen dignidad y vergüenza. Si no la tuviesen, tenderían la mano al transeunte, al devoto que acude al templo; pero nunca para atracarle, sino con el fin de implorar una limosna. ¡Y sin embargo son calumniados por los poderosos con una espantosa crueldad!

Los ladrones *de oficio* son los que cogen lo ajeno, no para atender á sus necesidades, sino para sostener sus vicios y malgastar el producto de sus *honrosas* hazañas en orgías y borracheras con sus camaradas; pero el desheredado se muere de hambre y de frío en un rincón porque le falta valor para robar y le sobra vergüenza para pedir como un mendigo.

Muchísimas veces se ha proclamado en la prensa que es de urgente precisión hacer que desaparezcan los mendigos que piden en las esquinas, recluyéndoles en asilos, y que se atienda á los *pobres vergonzantes* que sucumben en sus casas, principalmente durante esta época del invierno frío.

Existen muchos empleados de reducido sueldo, cesantes, viudas y obreros que no tienen trabajo, que carecen de lo más necesario para su sustento y el de sus hijos, del abrigo indispensable para proporcionarse calor y de una cama donde reposar, viéndose consumidos por la miseria y el frío. De éstos nadie se acuerda, y este olvido incomprensible ocasiona horribles desgracias y gran número de víctimas que deben evitar los que pueden hacerlo.

La verdadera miseria es la que sufren esos infelices abandonados; sus hogares son los que deben visitarse y socorrerse por los poderosos, y no lo tienen presente porque ellos están muy satisfechos en sus casas, disfrutando de lujos y comodidades.

Bien conocida es de todos tal calamidad, y al recordarla hoy, sólo nos guía la idea de llamar la atención, una vez más, á las autoridades y clases acomodadas de esta capital para que acudan á remediarlas, aquéllas proporcionando trabajo á los obreros que de él carecen, y éstas socorriendo á los desheredados, á los pobres vergonzantes, visitando personalmente sus tristes hogares y endulzando así su desesperación que en algún caso puede ser mala consejera, con lo cual restarán víctimas á la miseria y á la muerte, realizando al propio tiempo una grandiosa obra de caridad.

M. P.

(1) Euskara ó vasconce.

Tiro rápido.

Terminaron las sesiones del Congreso en la semana anterior en progresión creciente de escándalos.

El nuevo Gobierno viene con todas los vicios y defectos del anterior, y no hay paz posible; sombras y nubes le envuelven y envuelto en ellas tiene que morir.

Están los ánimos dentro del Parlamento tan excitados, que en un tris estuvo una lucha campal entre los Diputados de ambos lados de la Cámara, con motivo de la discusión relativa al monte de Hortizuela.

No llegó a correr la sangre, pero un Gabinete contra el cual se levantan unidas las oposiciones, está moralmente muerto.

Caiga pronto, porque si tarda..... puede ser tarde.

Ahora que el Gobierno ve su muerte próxima, es cuando se siente capaz de actividades y trata nada menos que de aprobar los proyectos de fuerzas militares, y las leyes sobre el timbre, huelgas, Instituto del trabajo, asociaciones, etc., etc.

Ya no es tiempo de venir con papeles mojados, que sólo causan risa.

Cerrar las Cortes ó dimitir; no queda otro camino.

El Presidente del Consejo, al contestar al Sr. Navarro Reverter, ha dicho, que no se retiraba de la política, porque sería un perjuicio para su partido y para la Nación.

Taday, guasón.

Como si no supiera él que la patria deshecha por su culpa, está deseando perderlo de vista.

Tocó el turno en el debate político al Sr. Canalejas; no hubo ruido; pero el elocuente y magistral discurso del *despedido* ex Ministro, magulló y trituró al Gobierno y al partido liberal.

Acostumbrados á los escándalos, cuánto hubieran dado los Sres. Sagasta y Moret por uno más, en vez de tan contundente oración parlamentaria!

También el *radical* ex Ministro la emprendió contra la minoría republicana, y no hemos de negarle que en algo tuvo razón; pero después de todo, Sr. Canalejas, lo racional es que su señoría venga á la montaña y no ésta hacia su persona.

Que no está bien olvide que abandonó la democracia verdad, para ponerse al servicio de la *farsante* de los *chirimboles*, que nunca será democracia.

Seguía al anterior orador parlamentario el Sr. Silveira, que se mostró incisivo de veras contra el partido liberal, que considera deshecho y ya cadáver, porque la política de su Jefe resulta una burla de los intereses del país.

Recomendó al Sr. Sagasta que cumpliera con su deber para que no diga de él la Historia que fué honrado y patriota, pero que en sus postrimerías no supo resistir á las exigencias de sus *comensales*.

Bueno, Sr. D. Francisco, pero comprímase, aprenda en cabeza ajena y que no sea todo ladrar á la luna.

Que mañana puede hacerlo peor y con agravantes.

El Presidente del Consejo al contestar, no dijo nada nuevo; negó todos los cargos de sus adversarios sin concretar ningún punto, y dió fin á su *slegato* de defensa, declarando que *si Dios le alarga la vida transformará la monarquía española en la más liberal y democrática del mundo*.

Se necesita el *tupé* de D. Práxedes para lanzar semejante burla á la faz de los españoles.

Mayor desahogo es imposible encontrar en ningún hombre de Estado.

¡Ah!, dijo también el Sr. Sagasta, que él ha contribuido á realizar todas las reformas democráticas que se han hecho en el país.

Es verdad; pero desgraciadamente también lo es, que en compañía del Sr. Moret, está destruyendo su propia obra con premeditación y alevosía.

Y llevándonos camino del Calvario.

Al terminar su discurso el Presidente del Consejo con aquello de *que si Dios me alarga la vida.....* etc.; la mayoría aplaudió con gran estrépito, á fin de que con el ruido no se entendieran por el público las últimas frases, imitando así á aquel maestro, que en exámenes, estando presente el Inspector de Escuelas, cuando algún discípulo decía un disparate mandaba tocar la música.

¡Pobres comensales!

Terminó el debate político con el discurso del diputado republicano Sr. Muro.

Que sus palabras llegaron á lo vivo, que en estilo conciso y enérgico, combatió á los Ministros y en general á la monarquía y sus Gobiernos, lo demostró claramente el Sr. Sagasta, no contestando cual era su deber.

A su vejez, el Presidente del Consejo, se vuelve desatento con el Parlamento y muy poco correcto con las minorías.

En el pecado llevará la penitencia.

El Sr. Canalejas volvió á hacer uso de la palabra para condolerse de la desatención del Sr. Sagasta, y esto dió lugar á otra dura lección política al partido liberal, presentando un verdadero programa de partido el orador, que solicitó para su obra el concurso de los republicanos.

Si es para deshacer la monarquía, aquí estamos á su disposición.

Acabó el debate en el Congreso, y va á empezar en el Senado.

Veremos cómo se portan los *papás* de la Patria, que si quieren buen disgusto pueden proporcionar al del *tupé*.

¡Duro con él!

ECOS DE QUINTANAR

LA INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Ancho campo—dada su situación lastimosa—se le ofrece al señor Alcalde donde ejercitar su actividad bienhechora.

Tal vez lo que más abandonado se halla en esta villa, es la instrucción pública. No me corresponde señalar quiénes son los culpables de que haya caído en tal estado de postración, pero sí el exponer lo que se debe hacer para remediar el mal, diciendo lo que falta por establecer, en la seguridad que tales mejoras entran en los propósitos próximos á realizarse por el señor Sierra.

Liberal es nuestro Municipio, y por lo tanto amigo de la cultura y del progreso, en conformidad con sus ideas políticas, y no puede consentir que el mal siga desarrollándose y tomando proporciones tan alarmantes como amenaza tomar.

Porque, en efecto, es vergonzoso que en un pueblo que ocupa el centro de España, no sepan escribir ni leer el 50 por 100 de los varones y el 75 de las hembras, y que si continúa la marcha de retroceso que hoy sigue, aumentará seguramente su población ignorante, hasta llegar al estado de los pueblos más incultos, si es que antes no desaparece, pues sabido es que hoy la mayor garantía es el desarrollo intelectual.

Aunque era ya ley con mucha anterioridad (20 de Julio 1859), la Real orden de 10 de Septiembre del presente año, sirve de apoyo para que nuestro Alcalde establezca la Junta local, cuya intervención en la enseñanza es tan amplia con la inspección de higiene, disciplina, moralidad y seguridad.

Piensa que se celebren los exámenes anuales, que hace muchísimo tiempo que aquí no se celebran, á pesar de la obligación que hay de ello. Dará premios á los aplicados, por estar convencido que es el mejor estímulo para los alumnos. Revisará las Escuelas por si hay que hacer reformas en los locales.

Aquí hace muchos años que no se ha girado la visita de inspección, y el Sr. Sierra se propone excitar el celo de la Junta provincial de Instrucción pública para que venga el Sr. Inspector de la provincia á ejercer las funciones propias de su cargo.

También piensa hacer uso de las atribuciones que le concede el proyecto de reorganización de enseñanza, presentado á las Cortes por el Sr. Ministro del ramo y que pronto será ley para que los Maestros presenten á la Junta provincial la denuncia de los padres que no mandan á sus hijos á las Escuelas.

Si tales proyectos los realiza (y nada más fácil), hará mucho bien, porque evitará que Quintanar caiga en el hondo abismo de la ignorancia, de donde es muy difícil, sino imposible, salir. Yo no dudo que los lleve á la práctica, y como es cosa tan sencilla como útil y necesaria, dentro de poco tiempo, pienso ver trocados en hechos los inmejorables propósitos del Sr. Sierra.

Él comprende perfectamente que el adelanto de un pueblo se mide por el grado de cultura que poseen los individuos que le forman, y que la ignorancia es el freno que detiene ó hace penosa y lenta la marcha del grandioso carro de la civilización.

Ilústrese al hombre, y al descorrer las negras cortinas de la obscuridad, brillará con todo su esplendor la luz vivísima de la inteligencia humana; entonces, el bien y el mal se harán perfectamente distintos, marchando el ser racional tras el primero y huyendo por natural repulsión del segundo; los derechos y deberes recíprocos que la convivencia social exige, serán claramente conocidos y observados, y el hombre tendrá una verdadera satisfacción en cumplir su fin moral.

Pero ésto desde que se empieza, desde los cimientos, porque si se intenta construir un edificio sobre lo que es endeble, todo se derrumbará. La instrucción es el alimento del alma, y el alma es lo más hermoso, lo más grande, lo esencial en el hombre.

Dejado en la ignorancia, mirad impasibles el atrofiamiento de sus características facultades intelectuales, y será el peor de todos los seres, porque la poca comprensión que le distinga de los demás animales, sólo servirá para que el mal sea más refinado, con peor intención.

Las estadísticas de los tribunales de justicia hablan con la irrefutable elocuencia de los números, diciéndonos matemáticamente que el 90 por 100 de los delinquentes castigados por el Código penal son personas exentas de ilustración.

Ya lo dijo Sócrates: «Los más sabios son los mejores».

JOSÉ QUILLIS PASTOR.

DE RÆ ARTISTICA

Correspondiendo á la atenta invitación de D. Gabriel M. Baños, asistimos á la función religiosa que el domingo 23 del actual, y en honor á Santa Cecilia, se celebró en la Iglesia muzárabe de Santas Justa y Rufina, y en honor de la verdad, podemos decir que la parte musical nos complació en alto grado, resultando un conjunto admirable por la interpretación de las obras que se dejaron oír.

Desde el momento que tomó la batuta el Sr. Baños, comprendimos que allí había un gran maestro y nuestro presentimiento se cumplió á maravilla; fué un verdadero concierto religioso, sin que nos atrevamos á decir quiénes rayaron á más altura, si el coro de señoritas, el de hombres, ó la orquesta, pues aunque profanos en la materia, nos deleitó admirar lo que puede hacer el hombre guiado por un maestro como el Sr. Baños, gloria de nuestra ciudad.

La oración sagrada estuvo á cargo del P. Agapito del Sagrado Corazón de Jesús, que empezó con estas palabras: «¿Qué es el arte? La representación de la belleza ideal bajo una forma creada».

Habíamos oído hablar de ese fraile en términos muy encomiásticos y sufrimos gran desencanto; era mucho tema para ese señor, y dejando aparte sus desplantes, nada propios del sagrado sitio que ocupaba, sus saltitos, premiosidad en la dicción, groserías con el sexo femenino y ataques al Zola inmortal, no podemos menos de protestar de las siguientes palabras: «En el siglo III de la Iglesia se asesinaba á los cristianos, no por la religión, sino por privarles de sus bienes, lo mismo que hacen ahora estos liberales con los bienes de la Iglesia».

Hacemos punto final y las consecuencias que se

derivan de esas imprudentes palabras, se las dejamos al liberalismo que permite se digan semejantes herejías desde el púlpito.

* *

En el mismo día, por la tarde, asistimos al exenartel de la Trinidad para presenciar «La velada literaria musical» en honor de Santa Cecilia.

Si nuestra memoria es fiel, vimos allí la misma orquesta y coros que en la Iglesia, pareciéndonos poco adecuado el salón para una fiesta musical de importancia, por el número de voces que concurrían.

El programa musical se cumplió con exceso, ejecutándose cada número con admirable maestría, sobresaliendo la sinfonía del Profesor D. Tomás Donas, acompañado de la Srta. D.^a Esperanza López y la orquesta y *Gallia* (Gounod) por las Srtas. Micas y Arroyo, Sr. Miralles, coro y orquesta, interpretándose las palabras: *Ierusalem, Ierusalem, convertere*, etc., que fueron dichas de modo irrepachable.

Todos los números terminaron con nutridos aplausos de la distinguida concurrencia que llenaba la sala, por el modo inimitable con que fueron ejecutados, recibiendo los mayores plácemes las Srtas. Arroyo, Micas y López, que demostraron ser unas verdaderas artistas.

De intento hemos dejado para lo último al señor Baños.

Artista incansable, fanático de la música, organizador minucioso, concededor como pocos de lo que valen y sirven las masas corales é instrumentales, tiene una historia larguísima en la que siempre ha resplandecido una constancia inimitable, pues que esta última tentativa hará el número... enésimo de las que emprendió, siempre sin que su espíritu decaiga y más fuertemente dispuesto cada vez á propagar la música como elemento estético y medio de cultura popular y de progreso.

Un elogio exagerado del maestro Baños, figura genuinamente artística y esencialmente toledana, sería pulir demasiado el busto, dándole perfiles afeminados y flojos, cuando él en su personalidad ostenta rasgos propios, artísticos y valientes, como se reconoce en general por los amantes del arte.

Sección Literaria.

A FRANCIA

PARA MI QUERIDO AMIGO Y COMPAÑERO TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS

Noble nación que en ostentoso alarde dices marchar del orbe á la cabeza, que toda libertad contigo empieza y que á toda injusticia llegas tarde: que el sacro fuego que en tu seno arde conserva al mundo la inmortal belleza, que heredaste de Roma la grandeza y la gracia de Atenas: Dios te guarde. Y si es verdad lo que tu afán pregona y llegar quieres á la excelsa cumbre donde radiante brille tu corona con gloria sin igual que nos deslumbró, la libertad que el mundo hoy abandona conserva á la doliente muchedumbre.

PEDRO DE ORÚE Y FERNÁNDEZ.

Novés, Noviembre de 1902.

Crónica.—Información.

Administración.

Rogamos á los subscriptores que tengan descubiertos con nuestro periódico, se sirvan satisfacerlos lo antes posible, para no entorpecer la marcha del semanario.

Al mismo tiempo nos permitimos recordaries que el pago debe ser anticipado.

* *

Suplicamos á los nuevos abonados de nuestro semanario, tengan en cuenta, que para llevar regular-

mente la administración, consideramos la subscripción hecha siempre en principio de trimestre ó año natural, cediendo en favor de ellos los números necesarios, si son pocos, y pidiendo igual concesión á nuestro favor en caso contrario.

Cinco bonos de á libreta de pan decomisado por falta de peso, se han recibido en esta Redacción el pasado lunes.

Han sido repartidos entre personas verdaderamente necesitadas, como sin duda son los propósitos del señor alcalde D. Venancio Ruano, quien nos los ha remitido, y al que damos gracias por su atención.

Tenemos el gusto de comunicar á nuestros lectores, que la tan acreditada compañía nacional *La Unión y El Fénix Español*, acaba de contratar con la Arrendataria de tabacos, un seguro de más de treinta millones de pesetas, sobre las existencias que posee, así en las fábricas como en los almacenes y administraciones subalternas.

Nos agrada hacer circular esta noticia, tanto por su importancia, como porque seguros de esta índole y cuantía, enaltecen una vez más el gran crédito de que goza en toda España y en el extranjero, la tan renombrada compañía *La Unión y El Fénix Español*.

Subscrito por D. Felipe Robles y con el membrete de la Administración de Correos de Quintanar, recibimos un volante en que se dice no existe en aquella oficina el defecto de que LA IDEA sea recibida por nuestros subscriptores con más ó menos puntualidad.

Al denunciar el hecho, ya hicimos toda clase de salvedades en pro de los dignos empleados de Correos, pero volvemos hoy á repetirlos, muy especialmente en favor del distinguido funcionario cuyo nombre hemos citado, quien además de ser persona que merece nuestra estimación y garantía, tiene también costumbres periodísticas que le impulsan á dar facilidades para que la prensa circule libremente y sin extravíos.

Como apreciarán nuestros lectores, en este número estamos favorecidos con la colaboración cultísima de D. Pedro de Orúe y Hernández, distinguido Médico de Novés, pueblo de esta provincia.

El Dardo, periódico de Plasencia, ha visitado esta Redacción, y con él cambiaremos nuestro semanario.

Por solo ocho funciones, cuyo comienzo tendrá lugar hoy con *Magda*, viene á esta capital la notable compañía cómica-dramática que dirigen los distinguidos artistas D.^a Concepción Ferrer y D. Francisco Tressols.

Así lo dice un programa circulado á la mano en que se ofrece abono á precio reducido, y un repertorio abundante y nuevo.

Son de estimar los esfuerzos del empresario de Rojas Sr. Ramírez, que procura con todos los medios de que dispone dar variedad y amenidad á los espectáculos del coliseo toledano, y deseamos que la suerte le ayude en su empresa.

Como habíamos anunciado en anteriores números, el próximo jueves celebrarán en la Plaza de Toros, una becerrada los obreros de la Fábrica de Armas, ó *fabricantes* como aquí se les llama.

Transcribimos á continuación el programa de la fiesta, que empezará á las dos de la tarde.

Presidentas.—Las obreras Sebastiana Hernández, Bonifacia Fernández, Vicenta Prudenciano y Guillerma Gamarra.

Verificarán el despejo los obreros Ednardo Gómez Uzal y Valentín Sánchez.

Se lidiarán cuatro hermosos becerros de la ganadería de D. Gregorio Falceto, vecino de Magán, por las siguientes cuadrillas:

Espadas.—Rosendo Maldonado (*El Sevilla*), Felipe Santamaría (*Bicicleta*), Santiago de los Silos (*Bebe chico*) y Marcelino Trigueros (*Triguito*).

Picadores.—Santiago Ramírez (*Cobles!*), Santiago

Manzanares (*Tumba copas*), Pedro Martín (*El Cosca*) y Pedro Gómez (*Recarcao*).

Banderilleros.—Julían Cortés (*Brazo-hierro*), Alejandro López (*Delgaito*), Gil Ballesteros (*Coleta*), Angel Martín (*Titra*), Daniel Jiménez (*Gordito*), Leandro Martín (*El Largo*), Vicente Enamorado (*Cerrajilla*), Víctor del Alamo (*El Mono*), Vicente Aguirre (*Minutito*), Eusebio Fernández (*Supi*) y Juan Turrero (*Currillo*).

Sobresaliente de espada, sin perjuicio de banderillar los becerros que le correspondan, Máximo Zaba (*Regatero*).

Puntilleros.—Zacarias Aguado (*Tapien*), Domingo Moreno (*Morenito*), Pablo Pabón (*Templo*) é Hilario Martín (*Atrevido*).

Suerte de D. Tancredo (en la que se suplica el mayor silencio), José Martín (*El Pequeño*).

Auxiliar.—Sebastián Villasante (*Villita*).

Estamos reconocidísimos á los obreros de la Fábrica, que tan pocas ocasiones tienen de expansionarse amistosamente, por las cuatro entradas del palco número 22, que á esta Redacción han remitido.

Les deseamos alegría, suerte, y además les repetimos que las columnas de este semanario están completamente á su disposición como siempre ha sucedido.

Hoy cabalmente cumple el año de la fecha en que desapareció de entre nosotros D. Francisco Pi y Margall, varón insigne, hombre íntegro, buen padre de familia, honrado ciudadano y mejor hombre político.

Con sus doctrinas, que mucho tenían de originales, dejó sembrado en España un fruto provechoso que será útil cuanto más conocido, orientando á este desgraciado país, acerca de sus verdaderas conveniencias.

LA IDEA saluda tristemente la memoria del gran hombre y del venerable repúblico.

Las columnas de nuestro periódico, siempre abiertas á toda idea justa, no pueden menos de consignar que el Colegio de Médicos ha circulado una hoja impresa, en la que se afirma la dudosa utilidad científica de la *Faja eléctrica*, que recorriendo diversos puntos de España, anuncia el Consultorio Médico Internacional de Madrid.

Recomendamos á nuestros subscriptores la lectura de la hoja de referencia, como les hacemos notar el interés del Colegio Médico en pro de la salud y la conveniencia de sus convecinos.

Hemos recibido un atento B. L. M. del Sr. Presidente de la «Sala de Armas Ballade» D. Calixto Serrano, por el que se nos invita á la inauguración de la misma para el próximo lunes á las cinco y media de la tarde.

Dicha sala está lujosa y convenientemente instalada en el callejón de San Ginés, núm. 6, reuniendo todo el confort necesario, para lo que no ha omitido gasto alguno la Sociedad, por lo cual puede competir con cualquiera de otras poblaciones importantes.

La clase y dirección, cuyo número de alumnos es bastante crecido, está á cargo del distinguido y notable Profesor francés Mr. Camille Ballade, á cuyo señor, así como á la sociedad, enviamos nuestra felicitación por haber organizado este centro de *sport*, tan agradable como útil á la juventud.

Damos gracias al Presidente Sr. Serrano y á la Junta directiva por la invitación que se han servido hacernos.

Con una redacción galana y un fondo altamente moral y humano, hemos recibido una circular del *Libre Pensamiento* y la *Unión Anticlerical* de Madrid, invitando á todas las Sociedades aínas de España, incluso las de obreros de resistencia, instrucción laica y socorros mutuos, para que manden un Delegado á la Asamblea que se celebrará en Madrid en el mes de Mayo del próximo año de 1903, con el propósito de formar una confederación de todas.

Por considerarle muy digno de estudio y auxilio, recomendamos a nuestros lectores este pensamiento, advirtiéndoles que para cualquier determinación interesante al asunto pueden dirigirse al Presidente del *Libre Pensamiento*, Horno de la Mata, 7, Madrid.

El día 23 falleció a los sesenta y dos años, D. José Rico y Casalla, conocido industrial que gozaba de buen nombre y reputación.

A la viuda y demás parientes damos el pésame.

Al siguiente día, lunes 24, dejó de existir D.^a Manuela Patiño y Velázquez.

Su muerte ha causado gran sentimiento en esta ciudad porque se trata de una señora muy laboriosa, joven, pues que tenía treinta años, y que deja cinco hijos pequeños sin el tan necesario auxilio materno.

Su numerosa familia está compuesta de personas queridas amigas nuestras, a las que de todo corazón damos el pésame y de modo muy especial al viudo don Félix Moreno.

También en la presente semana han dejado de existir la Srta. Manuela Farinós y Noguero, a los veintisiete años de edad, hermana de D. Eduardo, Ayudante Profesor de la Academia de Infantería, y la niña Micaela Rey y Peña, hija de nuestro particular amigo don Angel.

A las respectivas familias hacemos presente nuestro sentimiento.

Con atenta dedicatoria, que en el alma agradecemos, ha llegado a nuestro poder un opúsculo (pues a 88 páginas alcanza), escrito por el distinguido Capitán de Infantería D. León Fernández y Fernández, y titulado *Ideas acerca de la educación de la sensibilidad y felicidad del pensamiento*.

Es un estudio bien hecho con espíritu observador y analítico de psicología y filosofía, encaminado a investigar lo que corresponde al espíritu innato en cada individuo, y lo que el medio ambiente puede hacer para educar lo espiritual que hay en el sujeto, haciéndole útil para sí mismo y para los demás.

Sobradamente conocido es el nombre de D. León Fernández y Fernández, autor de varias obras analíticas y de observación, para que vengamos nosotros con un ruido que pudiera parecer ensordecedor y de gratitud, aumentando su fama, que tiene sólida y firmemente ajustada, lo cual no obsta para que le demos gracias por el envío, llamando la atención de las personas cultas acerca de este tomito que muy bien editado por la casa Viuda e hijos de Peláez, se vende en todas las librerías, aunque no sabemos a qué precio.

El partido Republicano federal de esta localidad, ha remitido a la «Federación Revolucionaria», una cantidad para contribuir al importe de la corona que mañana domingo se llevará a la tumba del inolvidable Pí y Margall.

Ha sido portador de lo recaudado, el representante de la Asamblea federal, y en la suscripción figuran la Redacción de LA IDEA, D. Perfecto Díaz y Alonso, D. Tomás Gómez de Nicolás, D. Francisco Palacios y Sevillano, D. Enrique Solás y Crespo, D. Benito Gómez y Gutiérrez, D. Blas Yela Gómez del Campo, don Sotero García Ochoa, D. Santos González Pedraza, D. Ricardo López Treviño, D. Teodoro Fernández, don Francisco Trigueros Quijada, D. Julián Huecas y Martín, D. Juan Fernández Ruiz y D. Federico Roldán, aparte de otros muchos cuyos nombres no recordamos.

Tal acto demuestra que los republicanos de Toledo, estamos siempre dispuestos a reverenciar a nuestros grandes hombres, ya sean unitarios, ya federales.

El laureado escultor Sr. Borrás, Catedrático en esta Escuela de Artes Industriales, ha sido nuevamente agraciado con el primer premio de 500 pesetas en el concurso provocado por la casa Codorniu.

Sea enhorabuena.

De modo extraoficial hemos sabido que D. Rafael Torromé, Inspector de primera enseñanza de esta provincia, ha sido trasladado con el natural ascenso a la de Madrid.

Somos pocos en el elogio, pero no obsta eso para considerar justa la recompensa otorgada a una personalidad ilustrada y competente.

Se queja *El Escándalo*, batallador periódico que en Barcelona se publica, de que sus dos últimos números han sido secuestrados por el Ministerio Fiscal, sin que en ellos hubiera injurias para nadie, sino sencillamente denuncia de hechos punibles, pero demostrables.

Es muy de sentir que por mala interpretación de la Ley se originen de modo arbitrario perjuicios de mucha importancia a las empresas periodísticas, las que debieran pedir responsabilidad económica y legal, al que por capricho y desconocimiento de sus deberes perturba la tranquilidad y el reposo de los ciudadanos.

El Sr. Gobernador civil se propone organizar un cuerpo de guías-intérpretes (cicerones) en esta capital, propósito plausible con el que desde luego estamos identificados, porque servirá para garantizar el buen servicio de los muchos extranjeros que a Toledo visitan.

Por los jefes y maestros de la Fábrica de Armas, ha quedado establecido en la población un centro de enseñanza para los obreros del citado establecimiento.

Dicha escuela, dotada del material correspondiente, y cuyas clases serán nocturnas, está bajo la dirección del inteligente maestro de la misma fábrica, D. Francisco Sánchez Roa.

Enviamos nuestro sincero aplauso a los señores jefes, oficiales y maestros, por su loable determinación, encaminada a difundir la cultura y progreso de los obreros del referido centro fabril militar.

Con motivo de la inauguración de la Escuela de Artes Industriales y de la perfecta instalación de las diversas clases que allí se dan, hemos oído a persona conocedora del asunto, hacer merecidísimos elogios de la actividad impuesta por D. Matías Moreno, organizador de aquellas cátedras, en cuyo trabajo sólo ha podido ayudarle muy corto número de profesores, por haber venido a esta capital a los comienzos del curso.

El personal subalterno que a nuestro juicio merece recompensa especial, auxilió inteligente y activamente a D. Matías Moreno y demás profesores que le secundaron.

Felicitemos a todos.

Es el elogio unánime para el sermón dicho en la Catedral el último domingo, por el canónigo D. Salvador Sánchez Valdepeñas, con el tema de «Relaciones entre la Iglesia y el Estado».

Está excusada nuestra asistencia por ignorar el suceso, pues con la modestia a que estamos abligados, por natura, no deja de acudir LA IDEA a sitios donde podamos ilustrarnos a hallar controversia.

No hay espacio en este número para un artículo «Substancias alimenticias» que reservamos para el inmediato.

Correspondencia administrativa.

D. V. C. de Orgaz.—Pagó 1'50 pesetas por la suscripción de 1.º de Octubre a fin de Diciembre de 1902.

D. V. P. de Bargas.—Abonadas 1'50 pesetas, por un trimestre de suscripción que empieza en 1.º de Octubre y termina en fin de Diciembre próximo.

D. M. G. R. de Ventas con Peña Aguilera.—Pagó 3 pesetas por la suscripción desde 1.º de Julio a 31 de Diciembre de 1902.

D. M. A. R. de Villacañas.—Abonadas 6 pesetas por la suscripción de un año, desde 1.º de Abril de 1902 a 31 de Marzo de 1903.

D. J. E., Guadamur.—Pagó 1'50 pesetas por la suscripción de un trimestre, desde 1.º de Octubre a fin de Diciembre próximo.



Sun Insurance Office.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en Londres en 1710.

REPRESENTADA EN ESPAÑA POR D. LUIS DE BASTERRA
BILBAO

LA COMPANIA PURAMENTE DE INCENDIOS MAS ANTIGUA DEL MUNDO

EL SUN

POSEE UN CAPITAL DE L. E. 2.400.000,
Ó SEAN MÁS DE 72.000.000 DE PESETAS Y SUS
FONDOS L. E. 2.275.690.

Esta poderosa Compañía, que cuenta 192 años de existencia, y que ha figurado siempre a la cabeza de todas las Compañías de seguros contra incendios, efectúa los seguros a premios moderados.

No liga a nadie por un número dado de años. Las pólizas se prorrogan durante el tiempo que a ambos contratantes convenga.

No tiene inspectores ni peritos a sueldo para casos de incendios.

Los siniestros se arreglan y se pagan pronto y liberalmente por el

REPRESENTANTE PARA ESTA PROVINCIA

D. ANTONIO LOSADA

Corredor de Comercio matriculado

5, CRISTO DE LA LUZ, 5

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades contagiosas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento a la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red al Abonado D. José de la Torre, sustituto de los Sres. Novales y Díaz, que lleva de abono el núm. 069, igual al formado por las tres últimas cifras del 26.069 agraciado con el premio mayor, eligiendo

Doce pañuelos seda

del establecimiento de D. Epifanio de la Azuela, Nueva, 16, teléfono 122, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor